

“La alimentación de los antiguos mexicanos en la historia natural de Nueva España de Francisco Hernández: Aves”:

<b>Nombre</b>	<b>Características y/o cualidades morfológicas.</b>	<b>Región o ecosistema al que pertenece.</b>
<b>ACACALOTL o macho o cuervo acuático.</b>	<p>Ave de casi cuatro palmos de largo desde el extremo de la cola hasta la punta del pico.</p> <p>Piernas de cuarta y media, el pico corvo y un tanto delgado.</p> <p>Las patas con cuatro dedos provistos de uñas negrísimas.</p> <p>Piernas menos negras que los dedos.</p> <p>Pico azul.</p> <p>Cabeza pequeña.</p> <p>Cabeza y cuello cubiertas de plumas pardas, blancas, verdes y un poco leonadas.</p> <p>Los ojos son negros con el iris color sangre.</p> <p>Las alas son por debajo de un verde brillante y tornasolado a los reflejos del sol.</p>	<p>Vive junto a los lagos y se alimenta de peces.</p>
<b>ACHALALACTLI o devorador de peces.</b>	<p>Ave de tamaño y figura de paloma, con pico puntiagudo, negro de tres dedos de largo, y grueso en relación con el cuerpo.</p> <p>Cabeza adornada de un largo penacho azul tirando a negro.</p> <p>Vientre cubierto de plumas blancas.</p> <p>Cuello adornado de un collar blanco también.</p> <p>La cola parte negra y en parte azul.</p>	<p>Ave migratoria, que visita el suelo mexicano, vive en manantiales y ríos alimentándose de peces y otros animales acuáticos.</p>
<b>ACITLI o liebre acuática.</b>	<p>Cabeza adornada de un penacho mayor y negro, ni el vientre plateado y el cuello níveo por debajo y por encima negro tirando a pardo.</p>	<p>Nada en los lagos y se encuentra siempre junto a ellos, empolla en los juncales y cañaverales.</p>
<b>ACOLCHICHI o ave de hombros rojos.</b>	<p>Tienen el principio de los hombros de color leonado tirando a rojo y cuando crecen se les ponen del todo leonados.</p>	<p>Regiones cálidas o frías y costeras.</p>
<b>AMACOSQUE o ave de cuello rojo.</b>	<p>Piernas y pies blancos con rojizo, divididos estos en dedos con uñas negras, de</p>	<p>Es ave indígena, habitante del lago mexicano, y empolla en primavera.</p>

“La alimentación de los antiguos mexicanos en la historia natural de Nueva España de Francisco Hernández: Aves”:

	<p>pico medianamente largo, delgado y negro y ojos negro con iris rojo.</p> <p>La parte inferior del pecho, del vientre y de las alas es blanca, pero la cola, que es de mediana longitud, esta manchada de leonado y negro. Tiene además dos manchas blancas de la misma anchura que se extienden desde arriba de los ojos hasta el cuello.</p>	
<b>ATAPALCATL o tiesto acuático.</b>	Pico largo y de color blanco y leonado.	Visitante del lago mexicano.
<b>ATOTOLQUICHIL o pájaro acuático macho.</b>	Pico negro, parecido al gorrión, piernas y pes leonados, la parte inferior del cuerpo blanca en su proporción mayor, y lo demás leonado con manchas blancas y negras.	Originarios de la región mexicana.
<b>ATOTOTL o ave acuática macho.</b>	Parecido al gorrión, pero tiene pico negro, piernas y pies leonados, es blanco por debajo en su mayor parte, y en lo demás de color leonado, blanco y negros combinados.	Es nativo de del lago mexicano y empolla en primavera entre los juncos y carrizos.
<b>AYOUANTOTOTL.</b>	Color amarillo, negro y blanquecino.	Vive en los montes, es bueno para comerse, y por ser su canto demasiado débil no suele enjaularse.
<b>AZAZHOACTLI.</b>	Es negro por encima, blanco por debajo y amarillento en los lados, los ojos son negros con el iris rojo cerca de la pupila, después amarilla y por ultimo blanco; desde los ojos hasta el nacimiento del pico extiende una franja verde y amarilla. Los dedos en su parte exterior son verdes y por la interior amarillos.	Se cría en lagos, empolla en primavera entre los juncos.
<b>AZOLIN o codorniz acuática.</b>	Piernas y pies verdes con amarillo, divididos estos en cuatro dedos más largo.	Habita en los lagos.

“La alimentación de los antiguos mexicanos en la historia natural de Nueva España de Francisco Hernández: Aves”:

	<p>El pico es amarillo, un tanto largo en relación al cuerpo, delgado y puntiagudo.          Los ojos son negros con el iris leonado.          Cabeza pequeña.          Parte inferior del cuerpo es blanca.          La parte superior y la cola es corta.</p>	
<b>CHIANTOTOTL.</b>	<p>Su Color es como la semilla de chian.          Tiene pico agudo y ceniciento, pecho y vientre blancos.          Dorso pardusco y azul, alas blancas y negruzcas, ojos negros, piernas y pies pardos.          Cabeza pequeña y cenicienta, pero con una raya blanca junto a cada ojo.</p>	<p>Vive en los campos tetzcoquenses y en los de Tuxtla, de la Mixteca Alta.          Gusta del tiempo evado.</p>
<b>CHIETOTOTL.</b>	<p>Pico corvo pero delgado, parte superior más larga que la inferior.          Pies negruzcos al igual que las piernas tirando a blanco.</p>	<p>Vive en regiones frías.</p>
<b>CHILCANAUHTLI o ánade color de chilli.</b>	<p>Especie de ánade silvestre.          Pico ancho, pero no tanto como el del atapacatl.          El color de las plumas de todo el cuerpo es leonado, pero el de las alas es vario, a veces azul, a veces blanca.          Ave palmípeda y tiene pies y piernas de color amarillo y leonado.</p>	<p>Visitante del lago mexicano.</p>
<b>CHILTOTOTL.</b>	<p>Ave parecida a chilli tiene tamaño, color y forma de gorrión.          Su pico es negro y corvo, más delgado y más largo.          Vientre y la cabeza son de color de fuego y la cola negra.</p>	<p>Habita en toda la Nueva España.</p>
<b>Del CHILTOTOTL.</b>	<p>Es avecilla un poco mayor que el jilguero.          Casi toda escarlata, pero con algunas lumas negras en las alas y con unas manchas blancas junto a los ojos.</p>	<p>Empolla en los arboles de Tetzcooco.</p>

“La alimentación de los antiguos mexicanos en la historia natural de Nueva España de Francisco Hernández: Aves”:

	El pico es pequeño y negro.	
<b>Del segundo CHILTOTOTL.</b>	Ave negra, pero con pecho y hombros blancos. La frente, en el sitio en que esta desnuda, tiene una mancha negra; las piernas son medianamente largas.	Tetzcocho.
<b>Del CHIQUATL o lechuza.</b>	Pico largo, delgado y negruzco. Curvas listas y amarillas junto cada ojo. La parte superior del cuerpo es amarilla. Los ojos son negros y el iris amarillo.	Vive en los montes, se caza en regiones cálidas o frías.
<b>Del CHOCHOPITL.</b>	Ave picuda. Tiene curta y media de largo desde el extremo de la cola hasta la punta del pico, y este es de casi cuatro dedos.	Lago mexicano
<b>Del COMALTECATL.</b>	Es de una cuarta y seis pulgadas de largo desde el extremo de la cola hasta la punta del pico, y del volumen de una paloma silvestre, con piernas de nueve pulgadas, delgadas y rojizas, y pies de igual color divididos entre los dedos un tanto largos. El pico es de cuatro dedos de largo, delgado terminando en punta.	Emigra de las regiones frías del septentrión a este suelo mexicano como a lugar soleado y tibio, después de empollaren otros sitios.
<b>Del COXOLITL, que llaman faisán del país.</b>	Son del tamaño de los gallipavos, su color es leonado, el penacho es negro y cruza toda la cabeza, los pies y el pico son rojos, las uñas negras y el pecho con pintas blancas.	
<b>Del COYOLCOZQUE o cascabel del cuello.</b>	Parecido a las codornices en tamaño, canto, modo de alimentarse, vuelo y costumbres. Su color es mezclado de pardo y blanco. La parte superior de la cabeza y el cuello tiene plumas negruzcas y blancas que forman franjas a uno y otro lado.	
<b>Del COZTOTOTL o ave amarilla.</b>	Avecilla del mismo tamaño que el canario, toda amarilla,	Se encuentra en regiones cálidas.

“La alimentación de los antiguos mexicanos en la historia natural de Nueva España de Francisco Hernández: Aves”:

	pero con las puntas de las alas negras.	
<b>Del ELOTOTOTL o ave de mazorca de maíz.</b>	Es del tamaño de gorrión, de pico corto y delgado. Con el cuerpo blanco, negruzco, azul y ceniciento.	Vive en regiones muy frías.
<b>Del segundo ELOTOTOTL.</b>	Ave de palmo y medio. Negro y brillante; el cuerpo es azul por encima, pero principalmente la cola y las alas. Las plumas que revisten todo el dorso, el cuello y la cabeza tiran más bien a negro, así como la forma de su penacho. Pies negros, y rodea los ojos un círculo de plumas blancas.	
<b>Del cuarto ELOTOTOTL.</b>	Ave del tamaño de gorrión, azul y salpicada de manchas cenicientas. Las alas son de colores leonado, negro, amarillo y ceniciento. Pico blanco tirando a negro, pies y piernas de ceniciento y negro entremezclados. Ojos negros con iris amarillo.	Regiones templadas.
<b>Del segundo HOACTZIN.</b>	Ave parda, parecido al tamaño de la gallina española, de ojos negros y canto parecido a la llamada calandria, agradable y sonoro.	
<b>Del HOAUHTOTOTL.</b>	Mayor gorrión de nuestra tierra. Pico y pies pardos y lo demás escarlata salvo la cabeza, el dorso y las alas, que son de un verde claro.	Es llamado así por que suele aparecer en estas regiones después de la cosecha del tlaolli y cuando nace nace ya el hoauhtli.
<b>Del HOEITLALLOTL.</b>	Ave larga parece tener un palmo de longitud desde la punta del pico hasta el nacimiento de la cola; el pico es negro por encima y ceniciento por debajo, de tres pulgadas de largo y medianamente grueso. La cola es verde con reflejos pavonados.	Vive en regiones cálidas.

“La alimentación de los antiguos mexicanos en la historia natural de Nueva España de Francisco Hernández: Aves”:

	Las plumas de la parte inferior del cuerpo con blancas con leonado y cerca de la cola son negras y salpicadas de manchas blancas.	
<b>Del HOEXOTOTOTL o ave de los sauces.</b>	Es del tamaño de un gorrión pequeño, todo de colores pardo y amarillo entremezclados, y con pies y pico negros.	Llamado así por que se encuentra casi siempre cerca de estos árboles. Es visitate de esta región, a donde llega en determinadas épocas después de empollar su cría en otros lugares.
<b>Otra vez del HOILOTI.</b>	Son una de las más grandes palomas silvestres y casi iguales a las domesticas, de un color que tira a purpura. Hombros blancos y pico y pies escarlata.	
<b>Del HUEXOLOTL.</b>	Algunos los llama gallipavos, hay otros silvestres, de doble de tamaño y que son domésticos.	Gallo de Indias.
<b>Del ILLAMATOTOTL.</b>	Es parecido al gorrión e su tamaño, forma y color, aunque un poco más grande. La cola es leonada por debajo, el vientre blanco, así como el pecho, y el cuello bermejo por debajo.	
<b>Del IXAMATZCATL.</b>	Ave de tamaño de estornino, con pico mediano, algo corvo y de color ceniciento, ojos negros con iris azul, y plumas del revestimiento inferior pardas tirando a verde. Pecho amarillo, vientre blanco y piernas y pies parduscos. Lo llama ixamatcatl por el color amarillo de los ojos.	
<b>Del IXAMATZCATLTOTOTL o ave de ojos pintados de blanco.</b>	Tamaño y voz de gorrión, Es por debajo color amarillo, pero blanco cerca de las alas y la cola. Cabeza arda, pero las partes cercanas a los ojos son blancas. Los pies y el pico son de un azul oscuro.	

“La alimentación de los antiguos mexicanos en la historia natural de Nueva España de Francisco Hernández: Aves”:

<b>Del IXTEZCATOTOTL.</b>	Tamaño de gorrión, pero de colores ceniciento, pardo y negro.	Vive en los montes de regiones templadas.
<b>Del IZTACTZONYAYAUHQUI.</b>	Especie de ánade silvestre pequeño, cuyo pico es ancho y azul con una mancha blanca en la punta; también los pies, que son planos, tiran al azul y el cuerpo es de colores blanco y leonado.	
<b>Del METZCANAUHTLI o ánade lunar.</b>	Especie de ánade del tamaño del doméstico y con los mismos colores.	Vive en la laguna de México, donde generalmente es presa de los cazadores mexicanos.
<b>Del MIACATOTOTL o ave del renuevo de maíz.</b>	Avecilla bastante pequeña. Vientre amarillo y el resto del cuerpo negro, pero con plumas blancas entreveradas. Alas y cola son cenicientas por debajo.	Vive en lugares fríos.
<b>Del MOZOTOTOTL o ave que se alimenta de la hierba llamada mozoquilitl.</b>	Ave parda, pero con amarillo entremezclado. El pecho es blanco como la cola por debajo. Patas y pico son escarlata. Tiene el tamaño del estornino.	Visitante del lag mexicano, habitante de regiones cálidas y ave de alto vuelo.
<b>Del NEXTON.</b>	Ave de tamaño casi de la paloma, pero con el cuerpo ceniciento en su mayor parte, el vientre y el cuello blancos por debajo, y piernas y pies negros, así como el pico, que es demasiado corvo en relación con el tamaño del cuerpo, aunque delgado en su extremo.	Vive en regiones frías.
<b>Del OCOTZINITZCAN.</b>	Es un ave de tamaño de paloma con pico negro de longitud y grueso medianos, color azul, pero en parte blanco y ceniciento. Piernas, pies y uñas negro.	Vive en lugares fríos.
<b>Del OCOZOLIN o perdiz montesa.</b>	Es una especie de perdiz mayor que la de nuestra tierra., pues alcanza una longitud de dos cuartas y un tercio desde la punta del pico hasta los pies, y también la aventaja el grosor.	Gusta de os lugares templados o un poco fríos, pues en los cálidos no suele nacer ni vivir.

“La alimentación de los antiguos mexicanos en la historia natural de Nueva España de Francisco Hernández: Aves”:

	<p>El pico, las piernas y los pies son rojos con blanco, y el color de todo el cuerpo es pardo, amarillo y leonado.</p> <p>Las alas son cenicientas por debajo y negruzcas por encima, con manchas blancas y leonadas.</p> <p>La cabeza y el cuello son en su mayor parte leonados y salpicados de plumas negras.</p> <p>Los ojos son apacibles, el iris negro.</p>	
<b>Del OCOZOLIN.</b>	<p>Es una especie de pájaro carpintero de amaño de estornino y hermosamente pintad de amarillo y negro, aunque en el dorso, las piernas y el vientre es ceniciento.</p> <p>El pico es largo y agudo.</p>	Vive en los arboles de los bosques tetzcoanos, donde empolla sus crías.
<b>Del OLOTOTOTL.</b>	<p>O ave de base de espiga de maíz, parece pertenecer también a las especies de becasas; tiene igualmente el pico largo, es de tamaño de codorniz.</p> <p>El cuerpo es de colores blanco, leonado y negro entremezclados.</p>	
<b>Del segundo OLOTOTOTL.</b>	<p>Es un ave del tamaño de la precedente, es casi toda azul y pavonada, aunque con cuello y vientre de colores blanco y rojo.</p>	Vive en los montes tetzcoanos.
<b>Del PEPATZCA o ánade brillante.</b>	<p>Especie de ánade silvestre muy parecido en forma, tamaño y color de todo el cuerpo llamada cerceta, pardo de cabeza algo leonada y con franjas verdes que van desde el occipucio hasta los ojos.</p> <p>Por debajo tiene franjas blancas tirando a ceniciento, y por encima pardas y leonadas y otras veces verdes y negras; las piernas y palmas son cenicientas, el pico negro y del</p>	Visitante del lago mexicano.

“La alimentación de los antiguos mexicanos en la historia natural de Nueva España de Francisco Hernández: Aves”:

	<p>mismo ancho que el de la cerceta. Ojos oscuros.</p>	
<b>Del PICALOTL.</b>	<p>Es un ave de dos palmos de largo, blanca por debajo, azul por encima, con pico negro, grueso y largo, y penacho negruzco.</p>	<p>Vive en la provincia de Igualpa, no lejos del Mar del Sur.</p>
<b>Del PICICITLI.</b>	<p>Es ave pequeña y con todo el cuerpo ceniciento, salvo la cabeza y el cuello que son negros, pero con una mancha blanca que rodea los ojos y cuya punta se alarga hasta el pecho.</p>	<p>Ave tetzcoquense, aparece después de las lluvias.</p>
<b>Del PIIXCAN o ave ladrona.</b>	<p>Es una especie de gaviota o largo semejante en tamaño y color al ceniciento, pero de cabeza negra, así como el pico, el cual es medianamente encorvad y con el extremo rojizo. Las piernas son negras tirando a sanguíneo. La extremidad de la cola cenicienta por encima, así como las puntas de las alas, que son parte blancas y en parte negras pero salpicadas a intervalos de pintas blancas.</p>	<p>Se encuentra cerca de lagos y ríos.</p>
<b>Del QUACHILTON o ave con cabeza de chilli.</b>	<p>Tiene calva la cabeza en su parte superior, junto al nacimiento del pico. Tiene todo el cuerpo de color negro con purpura, y con algunas plumas blancas entreveradas. El pico es primero amarillo, pero rojo en las aves ya crecidas. Las piernas son amarillas o tirando a verde, y los pies divididos en cuatro dedos amarillos y sin ninguna membrana. Los ojos son negros con el iris leonado.</p>	<p>Lacustre y visitante de la laguna mexicana.</p>
<b>Del QUAPACHCANAUHTLI.</b>	<p>Es una especie de ánade silvestre, con pico ancho y azul</p>	<p>Habita en el lago mexicano.</p>

“La alimentación de los antiguos mexicanos en la historia natural de Nueva España de Francisco Hernández: Aves”:

	<p>lo mismo que las piernas y los pies. Cabeza, cuello, pecho y vientre leonados; cola corta, blanca y negra, alas y dorso con franjas transversales de colores pardo y leonado, y ojos negros.</p>	
<b>Del QUAPACHTOTOTL.</b>	<p>Ave leonada tiene ocho pulgadas de largo, y tras tantas la cola, pico azul con negruzco un tanto largo y corvo, ojos negros con iris blanco, peco ceniciento y desde allí hasta la cola el vientre negro. La cola negra con leonado, y alas, cuello y cabeza leonados.</p>	
<b>Del QUAPETLAHOAC.</b>	<p>Ave de palmo y medio de largo, con pico grande, rojo y terminado en punta, alas negras y casi todo el resto del cuerpo ceniciento y rojizo.</p>	
<b>Del QUATOZTLI.</b>	<p>Avecilla menor que el jilguero, jaspeada de negruzco y negro, pero amarilla en el extremo del cuerpo y junto a la cabeza.</p>	<p>Visita lugares fríos y vive en los montes tetzcocanos.</p>
<b>Del QUAUCILIN.</b>	<p>Avecilla parecida en el tamaño al gorrión, de pico delgado, negro y de solo una pulgada de longitud, con cuello y vientres blancos exteriormente, pero interiormente negros. El resto del cuerpo es de colores blanco, pardo y negro entremezclados; los pies y las piernas son negros.</p>	<p>Es visitante de la laguna mexicana.</p>

“La alimentación de los antiguos mexicanos en la historia natural de Nueva España de Francisco Hernández: Aves”:

Hernández F., Barros C. & Buenrostro M. (2007). Aves. En La alimentación de los antiguos mexicanos en la historia natural de nueva España (pp.115-131). México: Universidad Nacional Autónoma de México.